

脚氣の研究に

新紀元を劃す、

脚氣病調査會最後の報告

問題の中心はヴィタミンB缺乏説

今後も私立團體として研究を續行

明治四十年陸軍省は三十六七年の日露戰爭當時の脚氣病患者の續出に鑑み、脚氣病と兵士との關係に就て調査を行ひ、延びて我が國特有の脚氣病の病原を究めんとて、臨時脚氣病調査會を設けた。爾來今日まで十有八、毎年一回學界の重鎮をしてこれに關する貴重なる研究報告を發表せしめ、我が國學界の注目を局限つゝあつたが、昨年遂に行政整理の爲め廢止するの餘談なきに至た。然れども研究は漸く佳境に入り、各學者は昨年來熱心に研究を續げ居ることと見て、これの最後の報告を行はなければならぬので、去る三日陸軍省第一會議室に於ては、即ち元脚氣病調査會の委員を集め、興味ある報告を行ふた。今回の報告を以て、長き歴史を有する同會も、完全に廢止せらるゝに至つた。行政整理の爲さは云ひ乍ら一抹哀愁の感を催すではないか。

八時半の開會が折柄の梅雨で各委員の參集が多少をくれ、事實開會したのは九時であつた。當日の出席委員の顔振れば即ち次の如くで、

荒木京太總長以下入澤達吉、北島多一、佐藤恒丸、林春雄、島蘭順次郎、三田定則、加藤豊治郎、藤浪鑑、志賀潔、稻田龍吉、照内豊、長與又郎、須藤憲三、吳健、緒方友三郎、加藤元一、其に尙慶大教授大森憲太博士以下各研究當事者二十餘名が傍聴席に席を占めて居つた。やがて一同が着席すると、陸軍省醫務局長山田弘倫氏は一場

の簡單なる挨拶を述べ、多年脚氣病調査に有益なる研究を行ふて居つた本會も、愈々今日を以て解散せざるべからざるの次第

て(第二報告村田保常氏研究)
一、哺乳動物「ビタミン」B缺乏症の
造血器の變化に就て(和氣巖氏
研究)

一、「ビタミン」B缺乏食餌飼養に因
する鳥類各臟器水素「イオン」濃度
の變化に就て(猪口貞良氏研究)

一、「ビタミン」B比較的缺乏食餌に
より惹起せらるゝ疾患は「ビタ
ミン」比較的缺乏症 SOG Hypovi
taminosis にあらず 緒方 委員

一、猿の「ヴィタミン」B缺乏食試驗
(菊池泰助氏實驗)

一、前回の人體「ヴィタミン」B缺乏
食試驗成績 佐藤 委員

一、「ヴィタミン」B比較的缺乏症に
子犬に起る病的症狀に就て(菊池
泰助氏實驗) 林 委員

一、前回の人體「ヴィタミン」B缺乏
食試驗成績 佐藤 委員

一、「ヴィタミン」B比較的缺乏症に
依る人體試驗成績 吳 委員

一、本年度の「ヴィタミン」B缺乏食
試驗 稲田 委員

一、「ヴィタミン」B缺乏食餌實驗に
就て 入澤 委員

一、「ヴィタミン」B缺乏症に關する
人體實驗(報報) 佐藤 委員

一、「ヴィタミン」B缺乏食餌實驗に
就て(加藤豊治郎、西山啓吉、一見赴
夫、大平易四氏研究) 加藤臨時委員

一、「人「ヴィタミン」B缺乏症に就ての
實驗(戸出軍兵氏研究) 稲田 委員

一、「脚氣母乳の水素「イオン」濃度並
に水素「イオン」結合反應に就て
(松本武一郎氏實驗) 须藤 委員

一、「朝鮮人食料及嗜好品中「ゲイダ
ミン」B 調査 志賀 委員

一、「人「ヴィタミン」B缺乏症及脚氣患
者「ヴィタミン」B缺乏食攝取時に
於ける基礎代謝(柳金太郎氏研究)
の比較 島蘭臨時委員

一、「乳兒脚氣に対する「ヴィタミン」
B劑の影響並に鳩「ヴィタミン」B
缺乏症知見補遺(高部正雄氏研究)

一、白米病病理追加(末精神經終末
の變化)(中本完二氏研究) 藤浪 委員

一、「ビタミン」B比較的缺乏食餌に
就て(第三種脚氣病研究)

一、「ビタミン」B含有量に就て
松本武一郎氏實驗に基き簡

單に、要領だけを十五分に亘つて報告した。水素「イオン」に關しては居つたが、須藤氏は今回新らに追試的に脚氣母乳の水素「イオン」濃度と、これの結合反應とを試みたのであつた。

續いて、志賀博士の報告に移り、志賀博士は、朝鮮人の常食漬物「ヤミチ」と「ヴィタミン」Bとの關係を調査したことと述べて参考に供し十分間で打切り、

續いて藤浪委員は礫部、中本兩氏の實驗を報告し、要するに「ヴィタミン」Bの缺乏食餌を與へて起る疾患は、慢性的に来るもので、從つてこの兩者を同一疾患と斷定を下すことは出來ない筈であると、堂々の論陣を張り、約一時間半に亘り述べた。

更に林委員は、菊地氏の猿の「ヴィタミン」Bのみの缺乏と稱し得て一定の症狀を呈するに至るまでは長時日を要したと述べ、従つてこの長日の間に「ヴィタミン」Bの缺乏食餌を與へて一定の症狀を呈したと推定し得られないものもあるまいと思はない、他の物質も共に與つて此の種の症狀を呈したと推定し得られないものもあるまいと思はないので、これは尙、今後の慎重な研究に待たなければならぬ。

尙今回の一回、比較的「ヴィタミン」B缺乏の鶏き食餌を與へる時は從來とは、其潜伏期が異なる事實の看取されるものであることを報告した。

次いで緒方委員は村田、和氣、

福田、猪口氏等の實驗を述べ、

最近に「ヴィタミン」Bの缺乏症は終ることして、座長荒木博士は。

「時間が大分まだありますから宜敷い

と語り、順次各委員報告に就て討論追加を行ふ。先づ第一に

須藤氏の報告に就ては、加藤元

一氏が須藤氏に、

「はつきりした数字は忘れたが、さつき

の須藤委員の報告中のオクシソヘイム

（第三十六頁へ續）

(第三十三頁より續く)
の水素イオン濃度平均方法は、少し間違ひがあると思ふ、須藤氏のやられた方法では、大へんな誤りが出来るのである。

之に對し須藤氏

「多少結果に差異を生ずるであらうが問題にするに足らぬ差異だから關はない。それが爲にあの報告が、信ぜられぬと謂ふ様なことはない。」

次の討論に移り、志賀委員の報告には討論追加がなく、藤浪委員の報告に就て、緒方委員、「ヴィタミンB比較的缺乏食を與へて起る缺乏症は、非常に長くの時日を要して居るが、それは何故かと云ふことを承りたい。」

これに對しては、實驗者の磯部氏が答へたが、質問の意味が解らなかつたと見えて、緒方委員には満足ではないらしかつた

が、それはそれとして、島蘭委員は、「玄米のみに依つて起つた障害は、白米の障礙は似て居るから、どちらを维イタミンBの缺乏であるとするか?」とつきりして置かなければならぬと思ふ。

元一博士が「あなたの水素イオンに対する議論には、私は賛成を表する。併し私等の實験では濃度があなたのよりも少ないか」つと御参考に。

島蘭委員、「加藤君に御尋ねする、水素イオン濃度の增加は脚氣に特有の現象ですか」
加藤臨時委員、「云ふ様な討論が交はされた

林、佐藤委員の報告には討論追加がなく、これにて休憩に入りさしめる上に於て、蛋白脂肪の自畫餐、晝餐を取る前に入澤委員は希望として、

「脚氣病調査會は遺憾乍らこれを廢止されるのである。併し我々はこの研究を更に續くる爲に、私の團體としてこの調査研究を擡げて行きたいと思ふが御資成を願ひたい。」

趣旨の提議があつたので、それと一緒に閉會後協議することとなつた。

午後一時再開、劈頭直ちに順序に依り吳委員の報告がある。

四十日目に漸くヴィタミンBの解乏症状を呈したことを實驗し

稻田委員も亦大體に於て同様な結果を報告した。

次の入澤委員の報告は、坂本氏代つて述べ、これ亦ほど前三氏同様な結果に就て、詳細な圖を以て示し、約三十分に亘る。

加藤委員の實驗報告に移つてはこれも大體に於て缺乏食餌を與つて脚氣症状を呈することを述べ、最後に島蘭委員の報告があつた。即ち結論として發病

状態は、人と場所に依つて多少異つて定型的ではないと謂ふべきであるが、ヴィタミンBの缺

乏に依つて脚氣の症狀を呈し得るものであることが判つた。而

してこれを臨床 上脚氣と診断を下しても、大體に於て誤りないものであると謂ふことが出来る

では、蛋白の缺如がヴィタミンB缺乏症と同一原因に混同され易いからである。然し長時間の実驗に於ては、大した影響は認められない。今回の食餌はヴィタミンA、並にC或は鹽類の缺乏はないものであつたと思はれるから、ヴィタミンBの缺乏に依つて起る症狀と見て宜しきのであると述べた。斯くて講演は全部終り、次いで午後の分の討論追加になり、吳、稻田に對する討論はなく、入澤(坂本)委員の報告に就て質問すべく、緒方委員

「どうも私はヴィタミンB缺乏に依つて脚氣症状を呈するとの診断を下すことは諒解出来ない」

島蘭委員代つて、「今日の食餌は實驗上ヴィタミンBの缺乏である。併し發育過程にある脚氣の診断は容易でない」と云ふ様にも思はれるのであるが、私ははつきりつて思ふ。

稻田委員、「長興君の話しさは我々の非常な参考になると思ふ。クリニカルは全體に於て眞面目に今まで脚氣を研究しては居なかつた。今後も多々仔細に研究する必要がある。既往症なども聞かずには我々は脚氣の診断を下して居つた。今後も多々仔細に研究する必要がある。既往症なども聞かずには我々は脚氣の診断を下して居つた。」

大森憲太博士は、「我が大正十一年から人體實驗を行ふて詳細な研究を發表した。脚氣の原因には飽和ヴィタミンBの缺乏である」と確信して居るものであるが、入澤、島蘭博士の如きは、缺乏をその原因と認めて居る。Bの缺乏がなければ、脚氣は起らぬが如き態度であつた。しかし我々は、脚氣の原因は飽和ヴィタミンB

は、どの程度まで確かなものであるかを疑はずには居られない。斯う云ふ謬りは解剖上屢々我々は遭遇する處である、故に今少し断定する前に突き込んだ研究を積まるべきであらうと思われる。」

島蘭委員「今大森君が私に就て謂つたのは大正八年頃のことであつた。Bの缺乏症として居るものが如何にあつた。しかしまだ疑ひが満更有ないわけではない。しかし叔はこの疑ひで、更に研究を進めやうと思ふ。」

これで全部の日程を終つた。尙各委員に對し、山田醫務局長より閉會の辭を述べ、今後の同會に就て志賀委員の提案に基き協議する處があり、午後五時閉會、直ちに陸軍大臣官邸に一同招待せられた。

「我々は、この實驗で誤りがない結果を得られる、故に臨床家としてはこれで充分正確な診断を下し得らるゝことは得られる。」

次に加藤委員の報告に就ては、島蘭委員の討論追加に入り、これに就ては緒方委員より前回と同様の質問あり、更に長興委員より、

「我々病理學者として見る時は、段々先程から述べられた様な症狀を以てして、これを脚氣なりと診斷すること活動中である。」